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Muestran genio  
artesanal de Jorge Wilmot

Rebeca PéRez Vega

El genio creativo de Jorge Wil-
mot (1928 -2012), uno de los im-
pulsores de la artesanía contem-
poránea en Tonalá, es el punto 
de partida para activar el Centro 
para la Cultura y las Artes de la 
Ribera en Ajijic, que se inauguró 
el 17 de diciembre pasado.

Este recinto, que antes era 
el Auditorio de la Ribera, fue re-

construido tras una inversión de 
67 millones de pesos por parte 
del Gobierno del Estado y bajo 
una propuesta arquitectónica del 
despacho tapatío Ateliers Ars, 
que incluyó la edificación de un 
auditorio, un ágora, instalaciones 
para establecer un circo urbano, 
una galería de exposiciones tem-
porales, un jardín sonoro y área 
para la enseñanza musical y de 
otras disciplinas. 

La exhibición que se encarga 
de abrir el programa de activida-
des es “Jorge Wilmot: Legado que 
Trasciende”, una muestra que po-
ne de manifiesto el legado artesa-
nal del artista originario de Nuevo 
León, que radicó en Tonalá, y que 
a partir de sus enseñanzas dejó 
establecidas las bases para el di-
seño de artesanía contemporánea 
bajo la técnica de barro bruñido.

A Wilmot se le atribuye la 

introducción de la cerámica de 
alta temperatura en Tonalá, Mu-
nicipio en el que instaló un taller 
para que los artesanos del mu-
nicipio aprendieran la técnica y 
experimentaran con sus alcances 
más allá de la tradición.

La obra Wilmot tiene co-
mo característica la utilización 
de pastas cerámicas de alto fue-
go, decoradas austeramente con 
los diseños tradicionales de flora, 

fauna, nahuales y soles.
La colección de 23 piezas de 

distintos formatos incluye ollas, 
jarrones, platos y otras figuras de-
corativas que forman parte del 
acervo de la Dirección de Fomen-
to Artesanal de la Secretaría de 
Desarrollo Económico de Jalisco.

La activación de este nuevo 
centro cultural incluye una serie 
de actividades desde la proyec-
ción de cine, presentaciones de 

libros, conciertos, así como pre-
sentaciones escénicas.

El 12 de enero se proyectará la 
cinta Asfixia, de la cineasta Kenya 
Márquez; el 13 de enero, el espec-
táculo “Llévame”, de la compañía 
local Claunódromo y un día des-
pués se presentará el grupo Redes 
y Cantos de Chapala. La progra-
mación es gratuita y podrá cono-
cerse en el sitio www.facebook.
com/EstacionCardinalRibera.

z La exposición artesanal 
“Jorge Wilmot: Legado  
que Trasciende” estrena el 
desarrollo en Ajijic.

z El Centro para la Cultura y las Artes de la Ribera 
en Ajijic se inauguró el 17 de diciembre pasado.

z El espacio fue 
desarrollado por el 

despacho tapatío 
Ateliers Ars.

Rebeca PéRez Vega

El robo consecutivo de fragmen-
tos del conjunto escultórico de 
“Las Tres Gracias” ha sido posible 
gracias a la negligencia del Ayun-
tamiento de Guadalajara, hay un 
descuido e improvisación de las 
autoridades municipales en el 
cuidado de la pieza, advierte el 
autor de la obra, Sergio Garval. 

La elaboración de la pieza 
formó parte del Programa de Ar-
te Público, impulsado en el trienio 
de Enrique Alfaro como Alcalde 
de Guadalajara (2015 a 2018) y 
tuvo un costo de más de 12 mi-
llones de pesos. 

Este conjunto de tres piezas: 
“La Abundancia”, “La Alegría” y 
“La Belleza” fue planeado como 
una puerta simbólica para dar 
la bienvenida a la Ciudad, pero 
ahora está en ruinas, advierte el 
artista. 

De acuerdo con lo progra-
mado originalmente, la instala-
ción de este complejo escultó-
rico debía estar en 2017, pero la 
primera pieza “La Abundancia”, 
se instaló en diciembre de 2017. 
Ya con demora, en septiembre de 
2018, se colocó “La Alegría” y en 
febrero de 2021, llegó “La Belle-
za”, al paso a desnivel de Lázaro 
Cárdenas en su cruce con Fuelle. 

Aunque la última pieza no 
tiene ni un año de haber sido ins-
talada, los faltantes son eviden-
tes, recalca Garval, quien lamenta 
que haya sido violentada sin con-
secuencias para los responsables 
y que además no haya voluntad 
de las autoridades para asegu-
rarla y evitar el deterioro. Inclu-
so pide a las autoridades que se 
analice su reubicación a un sitio 
más céntrico y de acceso público. 

Este conjunto de tres escul-
turas de gran formato llevó 
casi cinco años de trabajo 
desde su concepción has-
ta la colocación de la última 
pieza. El Ayuntamiento de 
Guadalajara pagó más de 
12 millones de pesos por la 
obra, pero ¿cuál es su va-
lor comercial en el mercado 
del arte?
Tenemos el costo de producción 
de la obra —el que se mencio-
na— con el cual realizaron las es-
culturas. Y tenemos el valor de 
mercado del conjunto, éste es 
alrededor de 45 millones de pe-
sos. Sin embargo, considerando 
su importancia al ser parte del 
patrimonio y una obra artística 
de la Ciudad, es mayor.

¿La pieza fue asegurada por 
el Ayuntamiento tapatío? Si 
no es así ¿por qué?
No está asegurada. Funcionarios 
del Ayuntamiento me comenta-
ron hace tiempo sobre el inte-
rés de asegurar la obra y crear 
además un protocolo anual de 
mantenimiento y conservación, 
tema que nunca se concretó. Ya 
no hubo seguimiento, desconoz-
co la razón. 

¿Ha habido descuido de la 
autoridad en su cuidado y 
mantenimiento?
Creo que ha habido ineptitud en 
el cuidado apropiado de la au-
toridad sobre su ,y nuestra, obra 
escultórica pública en general 

Pide el artista reubicar el conjunto escultórico

Ha Habido ‘ineptitud’
El robo de toneladas de bronce de la escultura ‘Las Tres Gracias’ se debe  

a descuido del Ayuntamiento de Guadalajara, advierte el autor Sergio Garval

perteneciente a la ciudad y “Las 
Tres Gracias” en particular. Veo 
negligencia, improvisación y falta 
de voluntad. Negligencia por fal-
ta de monitoreo de la condición 
y conservación de la obra, una 
clara deficiencia de protocolos 
de vigilancia y seguridad sobre 
la integridad física de la escultura. 
No veo voluntad e interés serio 
de las autoridades en su respon-
sabilidad de afrontar y resolver 
el problema, prueba de ello es 
el grado de destrucción de “Las 
Tres Gracias” en tan poco tiempo.

¿A cuánto cree que ascen-
dería la restauración del 
conjunto escultórico en las 
condiciones en las que se 
encuentra?
El estropicio es extenso y severo. 
Se tiene que hacer un estudio de 
las piezas robadas y los daños en 
todas sus partes; posteriormente 
realizar la evaluación de los cos-
tos de materiales y de los proce-
sos de trabajo respectivos sobre 
la restauración del conjunto. Son 
varias toneladas de material que 
ha sido robado, pero lo más serio 
es la afectación en los procesos 
de trabajo artístico porque todas 
las partes robadas eran origina-
les, no tienen moldes por la com-
plejidad de las mismas.

¿Cree que a los tapatíos les 
falta formación en cuanto 
a la apreciación su arte pú-
blico?
Creo que hay aprecio y orgullo de 
los tapatíos por su Ciudad, su his-
toria, sus obras y monumentos. 
Y toda obra artística pública de 
Guadalajara contribuye a seguir 
alimentando la formación sen-
sible de su gente, enriqueciendo 
también su entorno, su cultura 
y su belleza. Guadalajara es una 
metrópoli importante digna de 
mostrar la creación cultural de 
su gente.

¿Por qué cree que sigue el 
robo de piezas de arte pu-
blico, no solo en su obra, si-
no en el patrimonio escultó-
rico del Ayuntamiento? ¿Le 
parece que hacen falta cas-
tigos o multas más severas 
o contundentes?
Entre varias lecturas, me parece 
que hace falta mayor y mejor di-
fusión del patrimonio artístico de 
la Ciudad; creación de protoco-
los formales de monitoreo; se-
guimiento periódico de las obras 
para conocer su estatus y conser-
vación; mejor aplicación en vigi-
lancia y controles de seguridad 
sobre el patrimonio de la Ciudad, 
y, sobre todo, que la autoridad 
en turno asuma una verdadera 
voluntad en el aprecio y protec-
ción de lo logrado en esta Ciu-
dad, más allá de posturas mediá-
ticas de épocas de elección. Y por 
tanto, tomar una real responsabi-
lidad en dar continuidad a lo ya 
construido. La responsabilidad de 
la realización de cualquier obra 
no termina en la foto y corte de 
listón, hay que darle seguimiento, 
dar conservación y mantenimien-
to como a cualquier cosa.

En cuanto a los castigos o 
multas, imagino que hay leyes 
que contemplan lo correspon-
diente al daño de propiedad al 
patrimonio público.

z “La Abundancia” fue la primera escultura en montarse en Lázaro Cárdenas y la primera en mostrar daños.

z “La Belleza” fue la última de las piezas en instalada, en 2021, y que por su naturaleza se lo nota más lo robado.

z Incluso los barandales de las escaleras para llegar a “Las Tres Gracias” ya fueron vandalizados.

Sergio Garval Artista

Sobre la situación de ‘Las Tres Gracias’, me parece que a falta de la adecuada 
supervisión y certidumbre en la seguridad física de las piezas donde ahora se 

encuentran, se debe analizar la reubicación a un espacio más céntrico y de acceso público, 
donde exista algún control”.

 Incluso los barandales de las escaleras para llegar a “Las Tres Gracias” ya fueron vandalizados.
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